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“新版限塑令”下的外卖垃圾难题

“新版限塑令”直指外卖市场

“新版限塑令”中对于塑料外卖餐盒、

外卖塑料袋都提出了非常明确的限制要

求。《意见》指出，到2020年底，直辖市、省

会城市、计划单列市城市建成区的商场、超

市、药店、书店等场所以及餐饮打包外卖服

务和各类展会活动，禁止使用不可降解塑

料袋，集贸市场规范和限制使用不可降解

塑料袋。到2022年底，实施范围扩大至全

部地级以上城市建成区和沿海地区县城建

成区。到2025年底，上述区域的集贸市场

禁止使用不可降解塑料袋。另外，到2020

年底，全国范围餐饮行业禁止使用不可降

解一次性塑料吸管；地级以上城市建成区、

景区景点的餐饮堂食服务，禁止使用不可

降解一次性塑料餐具。到2025年，地级以

上城市餐饮外卖领域不可降解一次性塑料

餐具消耗强度下降30%。

同时，《意见》中也对餐饮外卖的发展

提出建议，在餐饮外卖领域推广使用符合

性能和食品安全要求的秸秆覆膜餐盒等生

物基产品、可降解塑料袋等替代产品。

从外卖环保问题被提出到现在开始限

制塑料餐盒以及塑料袋的使用期间也仅有

两年的时间。2017年9月，一家重庆的环保

机构将当时的外卖三巨头美团外卖、饿了

么、百度外卖告上法庭。该机构认为外卖订

餐平台上存在经营模式缺陷，未向用户提

供是否使用一次性餐具的选项，致使用户

在直接点餐的情况下系统会默认为其配送

一次性餐具，造成资源浪费和生态破坏。这

也直接引燃了外卖环保这个话题，美团外

卖以及饿了么更是短时间内分别制订了针

对改善因外卖业务造成的环保问题的计

划，并且很快上线了供消费者自主选择是

否需要餐具的选项，餐饮行业内关于外卖

环保的话题也自此开始被频繁提及。如今，

“新版限塑令”中有很多针对外卖行业的硬

性要求，而它的到来也很可能会改变整个

外卖行业。

外卖垃圾问题不容忽视

数据显示，2019年全年互联网餐饮外

卖交易规模超7274亿元。北上广深领跑全

国，外卖订单量占全国的比重为17.7%。据

美团外卖2019年8月最新公布的数据，美

团外卖单日完成订单量已经突破3000万。

仅美团外卖一个平台，如果每个订单都用

一个塑料袋，那么每天将使用3000万个塑

料袋，这还不包括饿了么以及其他自建外

卖的餐饮企业以及餐饮门店外带订单。另

外，有环保组织调研发现，每单外卖平均会

消耗3.27个一次性塑料餐盒/杯，这意味着

外卖每天消耗的餐盒近1亿个。

值得注意的是，外卖使用的塑料制品

材质多为聚丙烯、聚乙烯，很难降解。外卖

垃圾不仅包括餐盒、餐杯、塑料袋等，且大

部分还黏附油污、汤汁、食物残渣，回收利

用的经济成本和环境成本都比较高，回收

价值低，外卖垃圾进入处理生活垃圾的环

卫系统后，一部分被填埋，一部分被焚烧，

只有极少量被回收利用。

外卖已经成为众多餐饮品牌目前的主

营业务之一。据和合谷董事长赵申此前披

露数据，和合谷的外卖营收占整体营收的

比例已经超过40%，在外卖旺季，部分适合

做外卖的门店的外卖营收占比逼近门店整

体营收的一半。而根据百胜中国公布的财

报数据来看，外卖业务营收占整体营收的

比例数字一直保持着每个季度都有上涨的

状态，目前百胜中国的这一数字已经到达

20%，在百胜中国这样一个体量下，其每年

的外卖营收已经相当于国内一家中小型连

锁餐饮企业全年的营收。可见外卖已经成

为国内餐饮市场尤其是快餐企业必不可少

的营收支柱，同时这些数字也反映出外卖

正在成为人们餐饮消费的刚需，也正因如

此，外卖环保问题也变得更加突出，外卖环

保正在成为决定外卖行业能否可持续发展

的关键所在。

全产业链难题

外卖环保问题突出，“新版限塑令”也

将明确强制治理外卖垃圾以及外卖所使用

的包材。但事实上，近两年无论是外卖平台

还是餐饮企业都在尝试各种环保包材的使

用，在这个过程中也发现了不少改进外卖

包材的问题。

首先，就是使用环保包材给企业带来

的成本上涨问题。2018年9月，西贝在北京

部分门店投放使用5000个水溶环保袋，当

时西贝透露该环保袋的采购成本是0.4元/

个，是普通外卖塑料袋的好几倍，并且由于

该设计厂商没有针对餐饮外卖的设计，实

用性相对较弱，因此该环保袋目前仅能盛

装一些面点。西贝相关负责人也表示，该环

保袋包装设计较为简单，底部没有硬纸板

支撑，提手也没有进行加粗设计，因而承重

较为有限，西贝并未大面积推广，希望能通

过此次试推，让行业内更多品牌注意到水

溶环保袋的好处进而大批量订购，以降低

环保袋的推广成本。环保袋的推广需要整

个行业共同付出努力。

饿了么相关负责人在接受北京商报记

者采访时也表示，随着电商、快递、外卖等新

兴领域的发展，塑料餐盒、塑料包装等的消

耗量快速上升，造成新的资源环境压力。塑

料垃圾被随意丢弃会引起“白色污染”，不规

范处理塑料垃圾存在着环境风险以及回料

导致的食品安全风险。并且外卖垃圾的回

收机构分布、管理现状分散，后端链条环节

多，工艺众多，需要用户、平台、后端回收链

路企业、政府的共通推动。

另有餐饮业内人士认为，外卖环保问

题是全产业链的问题，“新版限塑令”的发

布有助于企业重视这一问题，从而开始寻

求更多解决方案，并且有利于倒推外卖包

材上游生产企业开始针对餐饮行业，尤其

是中餐企业的产品特点研发生产更加环保

同时功能性强的包材产品。对于外卖垃圾

的回收也要建立起完善的责任制度，包材

产商、使用商户以及消费者都应当参与其

中，减少外卖包材的使用，同时推动外卖垃

圾的回收，只有建立起全产业链的闭环才

能从根本上改善当下日益严峻的外卖环保

问题。

北京商报记者 郭诗卉
图片来源：企业提供

国家发改委、生态环境部1月19日印发

《关于进一步加强塑料污染治理的意见》

（以下简称《意见》），明确了未来一段时间

内塑料污染治理的具体时间表和路线图。

“新版限塑令”的到来也直接将大众目光重

新引向近年来讨论声量越来越高的外卖垃

圾。 目前大家的焦点也相对集中在对于外

卖垃圾的回收处理、 如何有效减少外卖垃

圾以及外卖垃圾过量谁来担责等方面。但

可以确定的是， 对于外卖垃圾的治理加强

会从一定程度上改变现有的餐饮外卖产业

链，这是平台、平台商户、外卖餐盒生产方、

消费者以及相关监管部门、 上下游单位都

要面对的难题。

美菜网将加强供应链建设
———专访美菜网副总裁周峰

首推春节活动

据了解，为保证春节生鲜、蔬菜等食材

的正常供应，美菜网推出“春节不打烊”活

动，周峰对北京商报记者表示，春节期间

美菜网将在保证食材供给的前提下，保障

食材的质量，通过宏观调控稳定食材价

格。北京商报记者了解到，除了像美菜网

这样主要面向B端的电商平台之外，很多

面向C端的生鲜供应平台陆续推出春节促

销活动，通过保价和促销方式抢滩春节食

材供应市场，其中盒马鲜生赶在2020春节

之前，发布了新一轮开店计划，预计元旦

至除夕期间将新增13家盒马鲜生门店。

有业内人士分析认为，由于春节人流

量和关注度较高，每年春节餐饮方面将是

国人一笔较大的支出，面对春节食材供应

市场的红利，无论是面向商户还是个人，

对电商平台的供应链建设都有很大的考

验。食材的供给、产品品质和价格都将是

消费者考量平台的重要依据。

对此周峰表示，由于美菜网主要面向

商户，所以主要的竞争对手为传统的食材

供应模式（包括传统的菜市场、生鲜批发

市场等），相比传统模式，美菜网相对完善

的供应链体系和网络能够及时为多个城

市的商户输送食材，同时春节期间，美菜

网将通过整体的宏观调控稳定食材价格。

商家需求多变

除了价格和供给之外，周峰认为，近两

年随着市场行情的变化，美菜网对产品进

行了升级。“比如SOHO等商圈的餐厅对美

菜网表示，由于餐厅服务的都是企业白领，

米饭单价要比其他地方贵一些，因此产品

的核心就是品质，美菜网一定要保证高品

质食材供给。通过这件事我们也看到一个

现象，一是消费需求更加个性化，二是消费

者对于优质的农产品有了更多的需求。”

为了适应市场变化，周峰透露，美菜网

联动多条供应链，派遣人员对餐厅进行调

查回访，根据商家的需求和意见对产品进

行迭代升级。“目前为止效果还是挺明显

的。整体感觉到美菜网的产品迭代升级速

度非常快，商家的要求会越来越高，个性

化的诉求也越来越多，对环保、食品安全

的意识逐渐增强，这些是反映回来的现

象。”周峰说道。

服务终端多元化

随着美菜网产品供应体系的不断完

善，美菜网的知名度为它招徕了国内连锁

餐企和商超资源。北京商报记者了解到，

美菜网在成立之初以服务中小型餐企为

主，而在近两年，美菜网陆续与连锁餐饮

企业和大型商超达成战略合作。周峰认

为，服务终端的多样化也为美菜网供应链

的建设提出了新的要求。

周峰表示，美菜网今年在供应链体系

方面做了很多工作，尤其是在食品安全、

信息化建设以及物流建设方面。其中在物

流建设方面，新增加了“RDC”（区域中央

仓）铺设供应链网络。“比如说我们在任何

一个节点，像巴沙鱼、虾等进口的食材，只

要进入美菜网的‘RDC’，工作人员就可以

通过‘RDC’分拨到各个城市仓，这样连成

相对完善的供应网络，打破流通壁垒，满

足不同企业的多样化供给。”

中国食品产业分析师朱丹蓬对北京

商报记者表示，生鲜平台是一个庞大的体

系工程。是从田间到餐桌的供应链，以前

生鲜电商生存率较低，近几年通过新的品

牌和企业的介入，生鲜平台有了独特的运

营模式、盈利模式以及资本加持。有了资

本的支撑，生鲜电商面向C端平台，仍然需

要不断发展，提升自身的支撑能力。

北京商报记者 郭诗卉 于桂桂
图片来源：企业提供

北京商报讯 （记者 郭诗卉 郭缤
璐） 一直在湖南长沙本土开店的茶饮
品牌茶颜悦色最近被曝出计划向外

区市场进行扩张的消息。对此，茶颜

悦色近日在其微信公众号发布公告

表示，2020年的确计划在外区规划门

店，由于自身品牌能力问题，新市场

暂不考虑北上广地区。在业内人士看

来，新中式茶饮在经过这两年的高速

发展之后，已经结束了跑马圈地的阶

段，头部品牌逐渐确定，如今中国的

新中式茶饮市场进入了竞争最激烈的

红海阶段，茶颜悦色“走出去”存有一

定挑战。

茶颜悦色发布公告表示，2020年

计划在外区地区进行门店部署，门店

布局形式依旧采用直营模式，不加

盟、不做代理。值得注意的是，新市场

并非北上广地区，其理由是由于自身

品牌能力的原因，而首个进驻城市为

武汉。对此，中国食品产业分析师朱

丹蓬表示，北上广地区相对来说布局

难度会相对较高，这也取决于品牌自

身的综合实力以及资本力量。

公开资料显示，茶颜悦色是湖南

长沙茶悦餐饮管理有限公司旗下品

牌，成立于2013年3月，以茶饮和甜品

为主打，从品牌LOGO、产品包装设

计到门店设计一直走的是“中国风”。

目前，已经开设近200家的直营店，而

这些门店全部设立在长沙地区，从未

向其他地区扩张过。而此次计划向外

区扩张的原因，根据茶颜悦色发布的

信息显示，把茶颜悦色由长沙做到全

国，甚至走出国门，“这不仅是创始人

的梦想，更是六年以来跟着茶颜悦色

不离不弃的小伙伴真实的人生奋斗

路径”。

实际上，茶颜悦色一直受到资本的

青睐，在去年8月宣布完成A轮融资后，

更是与阿里“扯上”关系，不少“走出去”

的声音随之而来。去年8月，茶颜悦色宣

布完成A轮融资，同时，“阿里入股茶颜

悦色”的传闻也相继登上热搜。对此，茶

颜悦色官方微博发布声明称，投资茶颜

悦色的其中一家公司由阿里投资，因此

“阿里入股茶颜悦色”的说法不算准确，

但确实有关联。

在朱丹蓬看来，茶颜悦色作为地方

性品牌，在长沙地区发展相对稳定，一直

选择直营的方式进行布局，从而来维护

整个品牌品质。在此情况下，品牌也受到

资本的加持，而这对于品牌的整体发展

和对外扩张有一定的支撑。

不过，中国的新中式茶饮市场竞

争已经进入下半场，根据北京本地生

活研究中心发布的《2019北京餐饮消

费趋势报告》显示，在企业跑马圈地

的同时，门店活跃度开始下降，这表

明饮品市场洗牌期即将到来。对此，

开拓新中式茶饮市场也将面临众多

挑战。

朱丹蓬进一步表示，茶饮品牌一直

坚持直营的模式，这对其资金的要求

是较高的。另外，如今中国的新中式茶

饮市场进入了竞争最激烈的红海阶

段，企业想要保持它的核心竞争力需

要在三个维度上进行提升。首先是品

质，稳定的品质是品牌可持续发展的

基础保障；其次是品牌的调性，企业需

要不断贴合消费需求，提升品牌创新

能力；此外，在服务体系方面，增加品

牌与消费者之间的消费黏性，从而稳

定客群。

茶颜悦色“走出去”能否站稳

临近春节， 美菜网推出春节不打烊活
动进军春节食材供应市场，近两年，以服务
中小型餐企的美菜网在服务终端上发生了
些许变化， 除了与连锁酒店达成战略合作
之外，还为一些大型商超、连锁餐企提供食
材供应。 美菜网副总裁周峰对北京商报记
者表示，由于平台知名度的提升，美菜网从
去年开始已经陆续和一些大型商超以及连
锁餐饮品牌达成合作，与服务“散户”不同，
这些企业的计划性更强， 这为美菜网供应
链的建设提出了新的要求。

2019年全年互联网餐饮外

卖交易规模超7274亿元。

北上广深领跑全国，外卖订

单 量 占 全 国 的 比 重 为

17.7%。

有环保组织调研发现，每单

外卖平均会消耗3.27个一

次性塑料餐盒/杯。

这意味着外卖每天消耗的

餐盒近1亿个。


